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Dans le Défi évasion  
"À la recherche du trésor de 

Causapscal", vous devrez explorer un 
parcours interactif avec votre 

téléphone intelligent. Tout au long de 
l’itinéraire, vous découvrirez quelques 
lieux importants pour la municipalité à 

travers des énigmes jusqu'à la 
découverte du trésor! 

Point de départ: l'hôtel de Ville. Le 
circuit sillonne la route de Causapscal.  

 
Parcours disponible  

du 21 juin au 21 septembre.  
Une collaboration de la Ville et de la 

Commission de développement de Causapscal. 
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Mot de la mairesse 

Bonjour à vous tous, chers citoyens et 
citoyennes,  
 
Nous sommes déjà rendus en juin, mois de 
transition, de nouveautés et de renaissance 
avec la belle Fête des voisins (secteur Rond de 
course) qui a été un succès pour une 
première. Organisée par Mme Nancy Bérubé 
et M. David Desjardins le samedi 1er juin 2024 
au boulevard Garon, cette fête a permis de 
beaux échanges entre citoyens et citoyennes.  

Aussi, la porte ouverte de la MDJ qui a eu lieu 
en après-midi fut l’occasion de belles 
rencontres avec tout ce beau monde, sans 
oublier les jeunes. Voici un samedi bien 
rempli de positivité et de complicité! 
Mardi le 4 juin, j`ai assisté au gala Méritas de 
la polyvalente Forimont, une soirée 
inoubliable et un travail extraordinaire de la 
part de la troupe de théâtre Gala Forimont 
Land Barbie! Félicitation à tous les 
lauréats ainsi qu’au personnel qui a gravité 
autour de cette activité :  la population était 
au rendez-vous lors de cette soirée.  
 
J`ai dévoilé le nom de la jeune bénévole de 
l`année 2023, mademoiselle Laurence 
Bergeron, ainsi que la bénévole 
adulte 2023, Mme Monique Abud. 
La remise des prix se déroulera 
cet automne à la fête des 
Moisson à Lac-au-Saumon. 
 
Je vous confirme que notre municipalité 
bouge au rythme de l`été 2024, il y a 
beaucoup d`activités à venir que vous pouvez 

suivre sur notre page Facebook. Je vous donne 
rendez-vous le 24 juin pour la Saint-Jean 
Baptiste ainsi que du 24 au 28 juillet pour la 
25e édition de Fort Causap!  Au plaisir de se 
rencontrer!!!  
 
Pour ce qui est du suivi de notre quincaillerie, 
nous sommes toujours dans l`attente, mais on 
devrait avoir des nouvelles très bientôt. Mon 
comité et moi suivons ça de TRÈS PRÈS. On 
vous tient au courant… 
  
Avant de terminer, j`aimerais REMERCIER Mme 
Michèle Tardif, une citoyenne de Causapscal, 
ainsi que les médecins, le personnel et les 
patients de l`institut de cardiologie de 
Montréal, tout ce beau monde roulera le 
1000km à vélo du Grand défi Pierre Lavoie le 
14-15-16- juin. Les profits de la campagne de 
financement seront entièrement remis à 
l`école Saint-Rosaire de Causapscal afin 
d`encourager les saines habitudes de vie et 
l`activité physique chez nos jeunes .... n`est-

ce pas merveilleux!!!!  Encore une fois, ça 
prouve qu’à Causapscal nous sommes « tissés 
serrés» et notre sentiment d`appartenance 
est très fort !!!!Je me joins à la population de 
Causapscal pour vous remercier de votre 
action, un merci particulier au docteure 
Michèle Tardif pour son implication dans sa 
ville d’origine, Merci! Merci! Nous serons avec 
vous tous en pensée! Bonne saison estivale à 
tous! 

Odile Roy, mairesse 
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Dre Michèle Tardif, native de 
Causapscal, a envoyé ce message à 
la mairesse de la municipalité: 
« Nous, médecins, personnel et 
patients de l’Institut de cardiologie 
de Montréal rouleront le 1000 km à 
vélo du Grand défi Pierre Lavoie. 
Les profits de notre campagne de 
financement seront entièrement 
remis à l’école Saint-Rosaire de 
Causapscal afin d’encourager les 
saines habitudes de vie et l’activité 
physique chez nos jeunes. Merci du 
support que toi et les gens de 
Causap pouvez apporter à nos 
jeunes! «  
 
Les gens sont invités à verser un don à 
cette cause en encourageant l’équipe de 
l’Institut de cardiologie de Montréal en 
cliquant sur le site du Grand prix Pierre Lavoie: 
https://www.legdpl.com/le-1000-km/les-
equipes-inscrites/fiche-dequipe?
id_equipe=4908 
 
215 équipes ont participé au Grand défi PL qui 
s’est tenu dans la région de Québec, du 14 au 
16 juin. 
 

Plus qu’un défi physique, le 1000 KM 
permet aux cyclistes d’agir comme 
ambassadeurs des saines habitudes de vie 
auprès des jeunes des écoles qu’ils 
parrainent. Chaque année, des millions de 
dollars sont récoltés par les équipes pour 
financer des projets favorisant l’activité 
physique et l’adoption des saines habitudes 
dans les écoles primaires. 

Michèle Tardif, native de Causapscal, fait partie de 
l’équipe de l’Institut de cardiologie de Montréal qui 

participe au Grand défi Pierre Lavoie,  
au profit de l’école Saint-Rosaire. 

 
Le concours de photos "Flashez sur La Matapédia" a eu lieu dans le 
cadre de la Journée de La Matapédia sous le thème du patrimoine. La 
photo de Marie-Ève Dumais, Douceur hivernale, qui présente l’église de 
Causapscal à la rencontre de nos rivières, a obtenu le prix Coup de 
cœur du public! Félicitations!  
 

 
Les lauréats du concours sont :  
♦ Coup de coeur du public : Douceur hivernale, Marie-Ève Dumais (de Causapscal) 

♦ Matapédien.ne de coeur : Retour vers le passé, Ulrich Josserand 

♦ Résident.e de La Matapédia, 18 ans et + : Suivre les traces, Molly Laverdière 

♦ Résident.e de La Matapédia, - de 18 ans : La haute église, Samuel Pelletier 
 
 
Toutes les photos sélectionnées par le jury sont exposées au centre 
administratif de la MRC La Matapédia jusqu'en août prochain! 

Causapscal à l’honneur dans le concours de photo Flashez sur La Matapédia! 

Grand défi Pierre Lavoie : Une équipe roule au profit de l’école St-Rosaire! 

Gracieuseté: Grand prix Pierre Lavoie 
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Activités en juillet et août 
Voici ce qui vous attend au musée cet été: 
 
Mardi les 2, 16, 30 juillet et le 6 août, 
à10h00 : Matinée timbrée!  
Nos matinées timbrées sont de retour 
cette année ! Pour faire une continuité avec 
notre nouveau parcours jeunesse, les enfants 
confectionneront une libellule qu'ils pourront 
apporter chez eux. 
 
Jeudi, le 11 juillet: Conférence historique 
avec Louis-Patrick Saint-Pierre sur les lieux 
culturels de Nouvelle. 
 
Jeudi, le 18 juillet: Souper spectacle  
avec Noémie Sheila Rioux. Des billets seront 
en vente au préalable pour le souper.  
Le spectacle est gratuit pour tous et 
commence à 19h. Contribution volontaire 
 
4 août : Le retour de notre Pique-nique 
historique avec, en musique, l’Harmonie St-
Jacques. 
 
15 août : Souper spectacle avec Tëss.  
Le spectacle commence à 19h. 
 
Exposition de peintures : 
Œuvres de l’artiste matanais Philippe Giroux 
exposées jusqu’au 2 septembre. Cet artiste 
nous présente des toiles hyperréalistes 
représentant des scènes de pêche. 

Nouveau parcours jeunesse avec Lulu la 
libellule 
 
Venez découvrir le parcours jeunesse avec vos 
enfants! Parallèlement à la visite des adultes, 
les jeunes s’envolent à l’aventure avec Lulu la 
libellule, porteuse d’une énigme. Les enfants 
doivent trouver les réponses dans l’exposition 
pour trouver la solution. Une activité 
amusante et éducative ! C’est GRATUIT! 
 
1er Dimanche du mois gratuit  
Vous pouvez profiter d'un accès gratuit au 
musée le premier dimanche de chaque mois : 
7 juillet, 4 août et 1er septembre et 6 
octobre. 
 

 
 

Consultez notre page Facebook pour rester 
informés de toutes nos activités! 

 
 

    SITE PATRIMONIAL DE PÊCHE MATAMAJAW 
       Une histoire de pêche longue de plus de 150 ans ! 

De nombreux avantages pour les membres! 
 

• Accès GRATUIT aux expositions du 
musée. 

• Des rabais à la boutique et lors des 
événements spéciaux. 

• Accès GRATUIT aux Jardins de Métis. 
• Bien plus encore ! 

L’exposition permanente Plaisirs de 
pêche 
Découvrez et faites découvrir à votre 
parenté notre exposition Plaisirs de pêche 
inaugurée l’année dernière ! Cette 
expérience immersive auditive vous 
plonge dans la riche histoire de la région 
et des clubs de pêche privés. Vos hôtes, 
Joseph et Florence, vous racontent le tout 
avec humour et intérêt. Une activité 
enrichissante qui plait à toute la famille 
et aux amis ! 
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La Seigneurie Mon Toit 

Nous avons célébré la fête des Mères en mai. 
Les mamans ont reçu des fleurs et Mme 
Carrier a été couronnée maman de la 
journée. Mme Pierrette Rioux est venue 
chanter pour nos résidents le 29 mai pour le 
grand plaisir de tous.  

 
Nous aurons la visite 
d’une intervenante 
le 10 juin pour 
expliquer comment 
disposer des déchets 
alimentaires pour le compost et aussi éviter la 
présence de « petites bibites désagréables » 
dans le conteneur.  
 
L’AGA a eu lieu le 29 mai dernier. Deux postes 
étaient en candidature : Mme Céline Tremblay 
et Mme Linda Raymond.  
De plus, Mme Henriette Thériault, qui était 
présidente depuis 2018, a remis sa démission.  
Nous remercions chaleureusement les 
anciennes administratrices qui ont été très 
présentes et disponibles au cours de leur 
mandat.  
 
Les nouveaux administrateurs sont :  
M. Jacques D’Anjou, président,  
Mme Guylaine Michaud, vice-présidente,  
Mme Maria Chabot, secrétaire-trésorière, 
M. Mario Bouchard, administrateur,  
M. Rodrigue Bouliane, délégué du Conseil de 
ville, continuera à siéger, 
M. Aurèle Bérubé, représentant des résidents,  
M. Jacques Chouinard, nouveau résident, sera 
aussi représentant des résidents.  
 
Nous souhaitons bonne chance à cette nouvelle 
équipe.  

 
Nous profitons de l’occasion pour souhaiter un 
bon été aux citoyens de Causapscal, ainsi qu’à 
tous nos résidents.  
 
Bonne nouvelle: Nos appartements sont 
actuellement tous occupés!  
 
 

 
Maria Chabot, secrétaire trésorière  
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En avril, les membres du cercle se sont réunies 
pour une dernière fois sous l’appellation 
« Association Marie-Reine, cercle 102 
Causapscal ». Après avoir partagé un savoureux 
déjeuner, la présidente, Claudette Tremblay, 
a procédé à la réunion mensuelle. Après 
discussion et analyse du sujet, plusieurs 
suggestions ont été apportées et il fut 
unanimement résolu que notre groupe se 
nommera dorénavant « Femmes en action». Ce 
nom définit bien le groupe de femmes que 
nous sommes, c’est-à-dire engagées dans notre 
milieu et dévouées pour venir en aide aux 
femmes victimes de violence. Seul le nom 
change, mais nos buts et objectifs demeurent 
les mêmes. Pour réaliser notre mission, nous 
œuvrons en collaboration avec le Centre de 
femmes de La Matapédia, facilitant les 
interventions auprès des femmes et des 
enfants dans le besoin en agissant en toute 
confidentialité. 
 
Tournoi de quilles-Remise de don 
 
En mars, l’AMR a tenu pour la 2e année à 
Quilles Causap le tournoi au profit de la 
fondation aidant à contrer la violence subie 
par les femmes. Un montant de 850 $ a été 
amassé et remis au Centre de femmes. Ce don 
sera alloué aux fonds de dépannage afin 
d’aider les femmes et les enfants en situation 
d’urgence. Merci à Quilles Causap et leur 
personnel pour leur accueil et leur grande 
ouverture à notre cause. Nous saluons la 
grande générosité de tous nos commanditaires 
et donateurs personnels ainsi que tous les 
quilleurs et quilleuses. 
Encourageons nos généreux commanditaires : 
Marché Express Guylaine Boily 
Alimentation Causap 
La Coulé Douce 
Quincaillerie BMR 
La Saline 
Familiprix 
Meubles Bergeron 
Passion Mode 
Log Max 
Les Entreprises Georges Valois & fils 
Matamajaw 
Sylvain Courty 
Accros Plein-Air 
Quilles Causap 

Coiffure Doris J. Thériault 
Salon Kapri 
Coiffure PleinSoleil 
Coiffure Expression 
 

En mai, le groupe Femmes en action s’est 
rendu au Centre de femmes à Amqui pour 
participer au dîner soulignant la fête des 
Mères. Profitant de cette occasion, notre 
présidente a remis un chèque de 850 $ amassé 
lors du tournoi de quilles. De plus, la dizaine 
de représentantes de Causapscal sont toutes 
devenues membre du Centre de femmes et ont 
signé leur carte en guise d’appréciation pour 
leur travail d’intervenantes dans toute la 
Vallée. 
 
En juin, la réunion mettra sur pause les 
activités de la saison 2023-2024 qui 
reprendront en septembre. Bon été à chacune 
et profitons de cette saison pour les belles 
rencontres de famille et d’amis.es. 
 

 
Monique Abud, 1re vice-présidente et publiciste 

 

L’Association Marie-Reine devient « FEMMES EN ACTION » 

Mme Claudette Tremblay, présidente de Femmes 
en action, a remis un chèque de 850$ à  

Mme Johanne Dechamplain, directrice du Centre 
de femmes de la Valée. 
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Préparatifs pour la fin de l’année à l’école  
 
Alors que l'année 
scolaire touche à sa fin, 
l'École St-Rosaire se 
prépare à célébrer avec 
une série d'activités 
passionnantes pour nos 
élèves. Les sorties de 
fin d'année ont déjà 
débuté, apportant joie 
et excitation à tous. Les 

élèves ont eu l'occasion de profiter de 
diverses activités telles que des sorties au 
cinéma, à la piscine, jeux gonflables et jeux 
d’eau et bien d'autres surprises. 
 
Journée sur la sensibilisation du temps 
d'écran. Projet QQTÉ. 
 
Le message transmis aux élèves ne visait pas 
à démoniser les écrans, mais davantage à 
développer leur jugement par rapport à leur 
utilisation. Afin de rendre concret le 
principe de Quantité et Qualité, l’idée a 
germé de faire vivre l’expérience aux jeunes. 
Les écrans font partie de leur quotidien, 
l’objectif est donc de leur enseigner à 
développer leur jugement critique dans 
l’utilisation des écrans. L’intention est de 
leur faire vivre différentes activités dans 
différents domaines: artistique, cognitif, 
sportif, musical, et ce, avec et sans 
utilisation d'écrans.  
 
Les élèves de la classe de 5e-6e année ont 

été sollicités pour être responsables des 13 
ateliers présentés. Nous tenons à les 
féliciter, car ils ont été très autonomes, 
motivés et dynamiques. Bravo! 
 
C’est plus de 100 élèves qui ont pu profiter 
de l’activité de 90 minutes qui se déroulait à 
l’aréna, grâce à la générosité du service des 
loisirs de Causapscal. La journée a été une 
réussite sur toute la ligne.  
 
Ce projet a été orchestré par Mme Karen, 
psychoéducatrice, et M. Guillaume, 
enseignant en éducation physique. Un merci 
spécial à Mme Geneviève et M. Alain de la 
Maison des jeunes de Causapscal qui ont 
prêté main-forte à la réalisation de ce 
projet. 
 

Club d'échecs avec M. Guillaume 
Nous avions plus de 40 élèves inscrits au 

championnat d'échecs qui 
s'est tenu aux mois 
d'avril et mai. Notre 
champion au 2 cycle est 
William Charest et notre 
champion au 3e cycle est 
William Côté. Nos 2 
champions ont, par la 
suite, affronté Mme 
Abigaël et M. Éric. Je 
vous laisse faire vos 
suppositions pour les 
résultats de ces 
parties �. 

École Saint-Rosaire  
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L'exposition agricole 
 
Le 7 juin dernier, les 
élèves de la classe de Lisa 
sont allés visiter 
l'exposition agricole par 
une journée parfaite. Les 
élèves ont adoré 
découvrir les animaux de 
ferme et les conditions 
étaient juste parfaites. 

Grande ouverture des jardins 
AgrÉcoles 
 
Le 10 juin, les élèves de la maternelle à la 6e 
année ont appris les étapes d'ouverture d'un 
jardin et ont semé diverses plantes : haricot 
nain tricolore, cerise de terre, carotte, 
betterave, aneth, persil, coriandre, sarriette 
et plus encore.  
 
Cette activité pratique et éducative a permis 
aux jeunes de découvrir les joies du 
jardinage et de mieux comprendre l'origine 
des aliments qu'ils consomment. Sous la 
supervision de Marie-André, ils ont non 
seulement planté des légumes et des fleurs, 
mais les élèves sont repartis avec de 
nouvelles connaissances et une appréciation 
renouvelée pour la nature. 
 
Journée Pirate  
 
Le point culminant de nos 
célébrations sera sans aucun 
doute la journée spéciale du 
19 juin, baptisée "La Journée 
Pirate". Dès l'accueil du 
matin, tous les adultes de 
l'école accueilleront les 
jeunes déguisés en pirates. 
Cette ambiance immersive 
promet de captiver 
l'imagination de nos petits 
moussaillons dès leur arrivée. 

 
 

Les jeunes devront suivre un parcours 
d'activités pour obtenir une pièce d'or, leur 
sésame pour accéder à l'école. Tout au long 
de la journée, de nombreuses activités sont 
prévues pour les divertir et les éduquer :  
Chasse aux trésors, ateliers Petit 
Débrouillard, escrime.  
 
La journée se terminera en beauté avec un 
spectacle de musique à la cinquième période, 
où nos jeunes talents montreront leurs 
compétences artistiques  

 

Journée Sportive 
 
Juste avant la Journée Pirate, le 18 juin 

prochain, une journée sportive aura 
lieu pour encourager la pratique de 
l'activité physique et l'esprit 
d'équipe parmi nos élèves. Divers 
sports et jeux seront organisés, 
incluant des courses à relais, du 
soccer, du basketball et bien plus 
encore. Ce sera une occasion idéale 
pour les élèves de se dépenser, de 
s'amuser et de démontrer leurs 
talents sportifs dans une 
atmosphère conviviale et dynamique. 
 
. 
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Ateliers de conscience phonologique 
 
Le 19 mai dernier, les 
parents des élèves de 
4 ans étaient invités à 
venir vivre un atelier 
de conscience 
phonologique avec 
leurs enfants. 
Caroline Lavoie, 
orthophoniste, les a initiés aux plaisirs de 
jouer avec les mots par des exercices simples 
et ludiques. Chaque parent a reçu une trousse 
de 9 jeux conçus par Caroline Lévesque pour 

travailler différentes habiletés de la 
conscience phonologique avec leur enfant. 
Une fin d’année mémorable ! 
 
Ces activités de fin d'année sont conçues 
pour offrir aux élèves de l'école St-Rosaire 
des souvenirs inoubliables et une transition 
joyeuse vers les vacances d'été. Nous 
remercions tous ceux qui ont contribué à la 
réussite de cette année scolaire.  
 

L’équipe St-Rosaire 

 
Vive les vacances! 
 

Le Cercle de Fermières de Causapscal 
prendra un repos bien mérité et 
reviendra en août avec de nouvelles 
idées et un nouveau thème. 
 
Lundi le 10 juin avait lieu notre AGA. 
Trois postes venaient en élection.  Ils 
furent comblés par :  Denise Langlois, 
vice-présidente, Micheline Pitre, 
secrétaire, Diane Corneau, conseillère no 
2.  Restent à leur poste Thérèse Rioux, 
présidente, Claudette Gosselin, 
trésorière, Diane Langlois,  
conseillère no 1 et Lyse 
Boucher, aide technique.  
Merci à chacune pour leur 
implication. 
 
Avant notre AGA, nous 
avons eu un délicieux dîner 
à l’Auberge La Coulée 
Douce et par la même 
occasion, nous avons 
souligné le 100e anniversaire 
de naissance de l’une de 
nos membres, Madame 
Odile Boilard. 
 

 
 
Je souhaite à toutes les 
membres ainsi qu’à la 
population de 
Causapscal un été 
ensoleillé, entouré de 
nos familles et nos 
amis.es.  Beaucoup de 

plaisir tout en restant 
prudents. 
 

Diane Corneau, 
Vice-présidente et 

responsable  
du comité communications 

Le Cercle de Fermières : Fière de notre patrimoine! 

 
Mme Odile Boilard a fêté son 100e anniversaire,  

accompagnée de sa fille Claire-Élaine.  
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Une journée mouvementée 
Journaliste : Laurie Hébert-Morneau 

 
Le 10 mai 2024, nous avons eu les 
Olympiades. Tous les élèves de Forimont ont 
participé à cet événement annuel qui se 
déroulait en avant-midi. Les disciplines 
étaient : le lancer du poids et du javelot, la 
course, les sauts en hauteur, la course à 
relais et finalement, le lancer du disque. Il a 
aussi eu une collation.  Tout ça avec de la 
musique. Les étudiants ont eu un diner 
gratuit et en même temps, des prix étaient 
décernés. En après-midi, les élèves ont eu le 
choix d’aller soit au cinéma, soit aux quilles. 
Marianne Landry, capitaine des filles de 
secondaire 2 qui se sont méritées le prix de 
l’esprit d’équipe, a affirmé qu’elle avait 
trouvé sa journée vraiment plaisante, autant 
l’avant-midi, 
qui a permis 
aux élèves 
de bouger, 
que l’après-
midi, qui a 
été plus 
relaxante.  

Un gala Barbie-fique! 
Journaliste : Loïk Plante 
 
Dans le monde coloré de Forimont-Land, un 
jeu télévisé populaire chez les Barbies-Élèves  
a lieu dans l’école secondaire locale. Voilà le 
thème unique du Gala cette année! On y 
retrouve bien sûr Barbie-Isabelle, la metteuse 
en scène, et certains de ses acolytes pour 
laisser place à la magie de Forimont-Land! En 
ce jour heureux, plusieurs prix ont été remis 
aux fantastiques élèves.  De plus, sur scène, 
maints personnages tout droit tirés du film 
Barbie joueront à une émission inspirée de la 
Poule aux oeufs d’or! La présentatrice, 
Laurence Bergeron (alias Barbie-
Présentatrice), et son acolyte oublié, Loïk 
Plante (alias Allan, le meilleur ami de Ken), 
ainsi que les autres Barbies nous ont livré un 
spectacle que l’on ne peut oublier! Voici le 
témoignage de Marianne Landry qui nous le 

montre bien : « Wow. Juste, wow! Je n’ai 
jamais autant apprécié participer à une pièce 
de théâtre! La qualité de cette prestation a 
donné 
tout un 
show!» 

Ph
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: 
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Catégorie Effort, secondaire 2:  
Loïk Plante, Ariane Cyr, Michelange Garon-Roy  
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Un voyage inoubliable 
Journaliste : Raphael Plante 
 
Le 6 juin 2024, les élèves de Forimont partent 
à Québec. À 8h20, ils étaient dans l’autobus 
et contents de partir à Québec. Après une 
longue route, ils se sont arrêtés au Musée des 
beaux-arts. Environ une heure plus tard, les 
étudiants ont pu s’amuser dans le parc de 
trampoline iSaute. Les élèves étaient épuisés 
et sont allés calmer leur appétit au Buffet des 
Continents. Après cette grosse journée, ils ont 
pu découvrir leur chambre d’hôtel. Celui-ci 
avait une piscine et les chambres étaient 
séparées en deux par une porte. Finalement, 
après une bonne nuit de sommeil, toute 
l’école est allée aux Galeries de la Capitale 
pour magasiner des vêtements, de la 
nourriture ou tout simplement aller dans des 
attractions. La Maison des jeunes a aussi 
donné une carte cadeau à chaque élève pour 
qu’ils puissent la dépenser sur place. Maxime 
Veilleux, élève de 2e secondaire, a 
commenté : « C’est incroyable d’avoir une 
école comme ça! » 
 
 
Une force dans la voix 
Journaliste : Lily Denaës-Martineau 
Collaboration spéciale grâce à Mordicus 
 
Il n’y a pas 
longtemps, j’ai 
fait la découverte 
d’une chanteuse 
époustouflante à 
la salle Jean-
Cossette et 
j’aimerais partager 
un peu plus de 
mon expérience 
avec vous. Cette 
chanteuse, c’est 
Joyce N’Sana, un petit bout de femme à la 
voix grandiose! Quand elle chante, sa voix 
est très puissante, mais quand elle parle, 
elle est très douce et envoutante. Joyce 
est autrice-compositrice-interprète et est 
née au Congo. Elle s’est installée à 
Montréal en 2006 et a commencé à exercer 
sa passion pour le chant peu après. Le 
concert était génial. Son style est assez 
spécial, car c’est un mélange d’Afro-blues 
et de Hip-hop. Pieds nus sur la scène, elle 

bougeait avec une énergie incroyable. Pour la 
dernière chanson, tous les gens présents ont 
été invités à monter sur la scène pour danser 
avec elle. Elle nous mettait dans l’ambiance 
en nous faisant chanter après elle ou en nous 
faisant lever pour danser et taper des mains. 
Malgré le peu de monde dans la salle, elle 
mettait tellement d’ambiance qu’on avait 
l’impression d’être dans une salle pleine. Si 
jamais on me reproposerait d’aller la voir, je 
répondrais avec un grand oui! 
 

 

Les techniciens du Gala 2024 
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Le 4 juin dernier, se tenait à la Polyvalente 
Forimont le Gala Reconnaissance 2023-2024. Lors 
de cette soirée, plus de 1500$ ont été remis à nos 
jeunes en bourses dans différentes catégories 
(académique, efforts, français écriture, 
bouquineur, sport, implications, etc.).  
Nous tenons à remercier nos commanditaires 
pour leur générosité.  
- Familiprix Guénette et Mc Nicoll   
- Municipalité de Causapscal    
- Caisse Desjardins Vallée de la Matapédia  

- Aide Jeunesse de Causapscal   
- Cédrico      
- Maison des Jeunes Causapscal   
- Municipalité de Ste-Florence   
- Municipalité de Ste-Marguerite-Marie 
- Transport Causapscal   
- Entreprises Georges Valois     
- Transport JMF Lapierre     
- Auberge La Coulée Douce     
- Municipalité St-Raphaël d’Albertville  
- Manon Bastien, optométriste OptoRéseau 
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Un gala époustouflant 

Nos récipiendaires ACADÉMIQUE : 

Secondaire 1 :  
Esther Abud, Juliette Abud, Émie Barrest, Sara Barrest, Noah Bastien, Xavier D’Anjou, 

Arnaud D’Aoust-Tremblay, Florent Pelletier, Ève Thériault, Vicky Tremblay 

Secondaire 2 :  
Léa-Rose Cyr, Ariane Cyr, Lily Denaës-Martineau, Laurie Hébert-Morneau, Michelange Garon-

Roy, Marianne Landry, Lilianna Pitre, Loïk Plante, Raphael Plante, Maxime Veilleux 
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Secondaire 4 :  

 
Xavier Bérubé,  

Kamy Cyr, Benjamin 
D’Aoust-Tremblay,  

Shany Lepage,  
Isaac Pitre, Natan Plante, 

Ryan Thériault 
 

Secondaire 3 : 
 Nicolas Allard, Élyanna Althot, Alexis Barrest, Laurence Bergeron, Étienne Boudreau,  

Rosalie Lemieux, Noam Pelletier, Delphine Royer, Émilien Thériault 

FRANÇAIS ÉCRITURE : 
Sec.1 : Émie Barrest, Sec. 2 : Lily Denaës-Martineau 
Sec. 3 : Noam Pelletier, Sec. 4 : Ryan Thériault 

Implication 
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Récipiendaires Catégorie Efforts 

Sec. 1 :  Sara Barrest,  
Léa Lépine-Proulx, Ashley Gosselin 

 
Sec. 2 :  
Ariane Cyr, Michelange 
Garon-Roy, Loïk Plante 

Sec. 3 : Marie-Claude 
Tremblay, Élyanna Al-
thot, Émilien Thériault,  

Sec. 4 : Shany Lepage, 
Benjamin D’Aoust-
Tremblay, Kamy Cyr 

Badminton 

Volleyball 

 

Les bouquineurs.ses 

Basketball 

Conseil étudiant 

Secondaire en spectacle 
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Jusqu’au 2 septembre, le site patrimonial de 
pêche Matamajaw est heureux d'accueillir 
entre ses murs  M. Philippe Giroux, artiste-
peintre, le temps d'un été! 
 
Cet artiste matanais nous présente des toiles 
hyperréalistes représentant des scènes de 
pêche.  
 
M. Giroux bénéficie d’une reconnaissance 
internationale et détient des prix autant ici 
qu’à l’étranger. Outre le prix du symposium de 
Sainte-Flavie et la convention des Beaux-Arts 
de Lévis en 2018, il a reçu une mention 
d’honneur au Mondial Art Academia.  
 
En 2020, Philippe a remporté le prix de la 
revue Internationale Artist pour sa toile 
intitulée « Rivière-Blanche en crue » dans le 
cadre d’un concours portant sur les paysages 
 de lacs et rivières. 

 

Cadets policiers  
 
Cet été, Causapscal a la 
chance de compter sur la 
présence des cadets policiers 
pendant les diverses 
activités organisées dans la 
municipalité! N’hésitez pas à 
jaser avec eux, ils ont hâte 
de vous rencontrer! 

Félicitations au 
groupe du spectacle 
Forimont-Land qui a 

animé avec brio le gala 
2024! 

Costumes recherchés! 

Personnages déjantés! 

Humour et créativité! 

L’exposition du peintre Philippe Giroux: À ne pas manquer! 

Un artiste à découvrir et qui n’a pas fini 
de faire parler de lui! 
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 Des nouvelles de la MDJ 

L’horaire estival  
Cet été, la Maison des Jeunes de Causapscal sera ouverte 30 heures par semaine: 

du lundi au vendredi, de 13 h à 16 h et de 18 h à 21 h.  
 

Les animateurs ont préparé une 

foule d’activités divertissantes pour les jeunes, ainsi 

que des sorties éducatives et amusantes. Passe nous 

voir, il y en a pour tous les goüts ! 

 

Suis-nous sur Facebook pour ne rien manquer :  

MDJ Causap 
 

Besoin de parler ?  

Contacte Marika, intervenante MDJ 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Au plaisir de t’accueillir!  
Geneviève, Marika, Alain, Mariane, Emy et Karine 

 

Un soir typique  
à la MDJ :  

une sortie au parc  
pour un bon lunch! 

AU MENU CET ÉTÉ: 

CRÈME MOLLE, 
BBQ, GOLF, PARC, 

FEU DE JOIE, VÉLO, 
BRICOLAGE, 

CAMPING, SPORTS, 
SORTIES ET BIEN 

PLUS ! 

Merci au site patrimonial Matamajaw pour l’accueil!  

Les jeunes ont adoré. 

Lors de la journée portes ouvertes de la 

Maison des jeunes,  le samedi 1er juin, 

l’équipe a eu la visite de la mairesse,  

Mme Odile Roy.  
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Service des loisirs 

de Causapscal 

Fête nationale, 24 juin 
*Après-midi familial et cirque 
*Spectacle, feu & feux d’artifice 

Entrée: 5$, Gratuit 12 ans et - 
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Vous inscrire avant le 1er juillet  

sur la page FB du Service des loisirs. 
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Le souper homards et crevettes au profit de 
Aide Jeunesse Causapscal a eu lieu le 11 mai 
dernier. Plus de 400 personnes (un record!) 
étaient présentes et l’ambiance était 
vraiment magnifique. Cette année, grâce à 
la générosité de la Ville de Causapscal, nous 
avions changé le lieu, le souper se déroulant 
à l’aréna et non à la polyvalente. Cela nous 
a permis d’accueillir plus de personnes, 
cependant la qualité du son du groupe de 
musique était de  moins bonne qualité dû à 
la configuration des lieux. Nous 
réfléchissons actuellement à un moyen de 
régler ça pour l’an prochain sans que tous 
les profits passent dans la sonorisation ! 

L’AJC a remis un chèque de 800 $ à la 
polyvalente Forimont le soir de l’événement 
pour le gala méritas et le voyage de fin 
d’année des jeunes. Un montant de 250 $ a 
aussi été remis à l’équipe de 
basketball de Forimont, qui 
réalise de belles performances et 
représente fièrement Causapscal 
lors des tournois. Les membres de 
l’équipe de basket ont aussi 
participé au souper comme 
bénévoles, ce qui fut très 
apprécié. D’autres dons ont été 
remis durant l’année, soit 2 000 $ 
à l’école St-Rosaire, 750 $ à la 
polyvalente Forimont, 400$ à la 
Maison des jeunes, des biscuits 
sourire pour les jeunes à+ la 
Friperie du bonheur et un don de 
3 500 $ est prévu pour un projet 

jeunesse de la Commission de 
développement de Causapscal. Tout ça 
grâce à votre participation à notre souper 
homards et crevettes annuel, nous vous en 
sommes reconnaissants. 
 
Nous tenons à remercier chaleureusement 
tous nos jeunes bénévoles, dont plusieurs 
membres de l’équipe de basketball de 
Forimont, qui ont contribué au succès de 
l’événement et qui ont vécu une expérience 
enrichissante :  
À l’accueil : Océane Gagnon et Benjamin 
D’Aoust-Tremblay. 
Au vestiaire : Laurence Bergeron, Zoé St-
Pierre, Maelie Tremblay et Étienne 
Boudreau. 
À l’entrée pour accompagner les convives à 
leurs tables : Noah Bastien et Émile 
Lemieux. 
Au service aux tables : Juliette Abud, Sara 
et Émie Barrest, Noah Bastien, Mia et Xavier 
D’Anjou, Benjamin D’Aoust-Tremblay, 
Océane Gagnon, Laurie et Léa-Rose Hébert-
Morneau, Éliane Lemieux, Émile Lemieux, 
Léa Lépine-Proulx, Noam et Florent 
Pelletier, Natan Plante, Delphine Royer, 
Emy St-Pierre, Jordan Talbot, Megan 
Thériault et Emie Tremblay.  
 
Pour les jeunes qui ont besoin de faire 
compléter leur carnet de bénévolat,  
veuillez nous contacter par courriel au: 
aidejeunessecausapscal@outlook.com. 
    

 

Souper homards et crevettes : 

Merci aux nombreux bénévoles 
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Merci également à tous les 
autres bénévoles :  
 
Michelle Allard, Éric 
Blanchard, Jolie-Ève Cormier, 
François Daigle, Emilie 
Degrâce, Colette Lapierre, 
Dave Marceau, Chantal 
Mercier, Martine Michaud, 
Francis Pelletier, Dalila 
Pilote, Sandy Pineault, Josée 
Poirier, Simon Royer et Gary 
Thériault. 
Merci aux employés de la Ville 
qui nous ont aidés dans l’organisation de 
l’événement : Denis Bérubé, Bernard Doiron, 
Jessie Pilote, Laval Robichaud, Christian Roy et 
Patrick B. 
 
Enfin, je remercie les membres du conseil 
d’administration de l’AJC qui ont travaillé fort 
à l’organisation du souper et ont mis la main à 
la pâte à tous les niveaux : Marie-Ève Boulay, 
Patricia Couture, Virginie Daigle, Jennifer 
Gauthier et Marie Pilote. 
 
Les bénéfices de l’événement seront distribués 
durant la prochaine année pour des projets 
visant le développement et le bien-être des 
jeunes de Causapscal. Le conseil 
d’administration de l’AJC a d’ailleurs décidé 
de gâter les jeunes avant la fin de l’année 
scolaire en leur offrant une crème molle des 
Petits plaisirs glacés. Nul doute qu’ils 

apprécieront la surprise !!!! 
En terminant, nous profitons de 
l’occasion pour remercier 
encore une fois tous nos 
commanditaires, le 1er de tous 
étant la Ville de Causapscal, 
qui nous a permis d’organiser 
le souper homards à l’aréna et 
nous a fourni du personnel pour 
nous aider dans la mise en 
place de cet événement, disons
-le, grandiose en termes 
d’assistance pour notre 
population. 

 
Commanditaires OR : Cédrico, Transport 
Matapédia et Pascal Bérubé député Matane-
Matapédia. 
Commanditaires ARGENT : Transports 
Causapscal, Log Max, Les Entreprises Georges 
Valois, Les Entreprises forestières Christian 
Chiasson, Accros Plein-Air, Alimentation 
Causap et Kristina Michaud députée Avignon-La 
Mitis-Matane-Matapédia. 
Commanditaires BRONZE : Manon Bastien 
optométriste, Auberge la Coulée Douce, 
Coopérative forestière de La Matapédia, 
Distributions Jean-Philippe Roussel, Transport 
FJS Francis Lamarre, Familiprix Priscilla 
Guénette et Kaven McNicoll, SERV et CGRMP 
 
Merci encore, et à l’an prochain !!! 
 

Valérie Bastien, présidente 
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« De mon passage à l'école St-Rosaire, je me 
souviens avoir passé une belle 3e année avec 
Françoise Bouchard, je n'ai pas de souvenirs 
précis mais ce fut une année agréable et 

positive. Ma 4ième fut la plus 
marquante...d'abord par le 
thème « Les abeilles de 
Félix » et le grand croquis de 
ce chanteur québécois sur le 
mur arrière de la classe. Je 
me rappelle également des 
boîtes provenant du musée 
régional de Rimouski. Ces 
boîtes contenaient des objets 
reliés à différents thèmes 
étudiés en sciences tels la vie 
des Inuits, les essences 
d'arbres, les costumes 
d'époques, etc. 
 
Au primaire, le fait de dîner 
avec « LE » directeur tous les 
midis chez grand-maman 
était plutôt particulier. Je 
me souviens d'un matin alors 
que j'avais dû passer au bureau du directeur 
pour me faire chicaner et qu'au midi je me 
suis retrouvé assis à ses côtés, je n'étais 

vraiment pas  à l'aise...Très diplomate, oncle 
André avait détendu l'atmosphère en me 
taquinant en tant qu'oncle et non comme 
directeur! Nous en rions bien aujourd'hui! Ah! 
 
À l'époque, jouer dehors faisait partie de mes 
priorités! Devant la maison familiale, au rond 
de la rue Guérette, à « tous » les jours se 
disputaient des parties ou de hockey, ou de 
drapeau ou des soirées de cachette, et ce, 
entouré de 10/15 amis et parfois davantage! 
Je me souviens d'un soir, lors d'une « game » 
de drapeau, nous devions être au moins 40! 
Les automobilistes ont dû user de patience, 
car la rue était notre terrain de jeux mais, à 
leur avantage, je dois avouer que la plupart 

collaborait avec nous! 
 
Après mes études secondaires 
aux polyvalentes Forimont et 
St-Onge, j'ai poursuivi au CMEC 
en Sciences de la nature. Par 
la suite, j'ai complété un BAA à 
l'Université de Montréal (HEC), 
option finances et à  titre de 
comptable professionnel agréé. 
 
Actuellement, j'enseigne au 
C.E.G.E.P. de Rimouski en 
techniques administratives. Je 
suis également chargé de cours 
à l'UQAR en sciences de 
gestion.  

Dans la présente édition, il sera question d'un élève particulier pour moi car il s'agit de mon unique 
filleul, Simon-Luc! D'emblée je vous rassure, il n'a pas profité de faveurs ou de largesses de ma part, ce 
qui avait été une entente mutuelle. Cela dit, j'étais très heureuse de compter « mon p'tit rouquin » parmi 
ma cohorte! 
 
Quelques uns l'auront deviné, Simon-Luc est le fils de ma sœur Jocelyne et de Donald Boudreau, le frère 
cadet de Pierre. Lui enseigner sa 4e année fut pour moi l'occasion de renforcer les liens que j'avais 
développés chez lui depuis sa naissance. Il lui arrivait d'échapper un »marraine » en classe, une 
appellation qui me fait chaud au cœur encore aujourd'hui! 
 
Sa sociabilité, son entregent, sa cordialité, son entraide sont des traits de caractère qui étaient déjà 
présents chez lui, des forces qui l'animent encore aujourd'hui. De Simon-Luc, je me rappelle sa 
participation omniprésente à toutes les activités! Très doué, intéressé, il apprenait sans difficulté. À 
l'occasion, il savait se défendre quoique c'était un élève plutôt pacifique. Pour lui et moi, je crois que ce 
fut une magnifique année scolaire! 
 
Suivons-le dans son parcours... 

 Monique Tanguay 

Chronique: Que sont-ils devenus? 
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J'adore mon travail. Je n'y suis jamais allé 
travailler à reculons. Le contact avec les 
jeunes me nourrit énormément et je n'ai pas 
l'impression de vieillir car les cohortes se 
renouvellent à chaque année. Ils ont toujours 
le même âge et j'oublie que moi, je prends une 
année de plus...ah 
 
Je suis papa de deux charmantes filles de 8 et 
10 ans qui se réalisent, l'une dans le basketball 
et l'autre, dans la danse. De les voir grandir et 
évoluer amène une dynamique de complicité 
qui est très agréable. 

 
Pour le repos, pour les loisirs, mon lieu de 
prédilection est le lac Huit mille, et ce, autant 
l'hiver que l'été. J'aime y passer de bons 
moments pour profiter de la nature. J'aime 
également le côté humain de cet endroit. Tout 
le monde s'apprécie et partage les mêmes 
intérêts. L'hiver, je pratique la motoneige avec 
ma blonde qui adore ce sport et le pratique 
même avec plus de témérité que moi! L'été, 
nous profitons du lac pour la pêche, les 
baignades ou les balades en canot, en kayak ou 
en pédalo! 
 
 
Chaque automne, les fins de semaine, la 
chasse fait partie de mes priorités! C'est un 
moment de rassemblement familial et je ne 
pourrais rater ces rendez-vous surlignés dans 
mon agenda personnel! » 
 
Simon-Luc Boudreau 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
P.S. Et que dire de son rôle de curé dans les 
fresques théâtrales remémorant l'histoire de 
Causapscal, lors 
du 125e? Nous 
avons pu 
découvrir ses 
talents de 
comédien et en 
profiter avec 
grand plaisir! 
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Voici des nouvelles du Club de 50 ans et + de 
Causapscal. Parlons des activités de l’année 
2023-2024 : 
 
Pour la pétanque,  Rodrigue  et Céline ont 
animé et cela a été une belle année avec 
beaucoup de plaisir et de rires. 
 
Pour les cartes, il y a eu une très belle 
participation et beaucoup de nouveaux jeux.  
Merci Raymonde! Ce sont des bénévoles qui 
ont animé la ViActive cette année. Bien 
réussi. 
 
Quelle belle année pour nos déjeuners. Une 
très belle participation et surtout un gros 
merci à nos bénévoles qui viennent nous 
donner de leur temps-une mention spéciale à 
nos jeunes bénévoles de l’école Forimont qui 
viennent nous aider à chaque mois!  Bravo à 
notre relève dynamique! 
 
Que dire de nos soupers, une belle réussite, 
nous sommes toujours heureux de vous 
recevoir. 125 personnes étaient présentes lors 
du souper de la fête des Pères et des Mères le 
9 juin dernier.  

Soirée thématique Halloween : Le bal des 
sorcières et sorciers fut une réussite pour 
cette première. À refaire. 
Les soirées de danse continuent jusqu’à la fin 
de juillet. Merci Guylaine Gagné pour la 
musique entraînante et les belles danses. 
 
Nos projets de rénovations :  Comme vous le 
savez, le C.A. travaille très fort sur ce dossier 
et nous avons de bonnes nouvelles à vous 

annoncer:   
Notre objectif est de ramasser 130 000$ en 
trois ans pour pouvoir effectuer nos 
rénovations. Après seulement 8 mois, nous 
avons accumulé un montant de 97 000 $ 
provenant de divers organismes 
gouvernementaux, la Ville de Causapscal, la 
Commission de développement de Causapscal, 
la Caisse Desjardins de la Vallée de la 
Matapédia, la MRC,  les entreprises ainsi que 
nos membres. 
Si vous voulez contribuer à notre projet, vous 
pouvez contacter Mme Martine Michaud, 
présidente, au numéro suivant :  418-713-9522 
 
Certaines  rénovations débuteront au début 
août. Pour les activités prévues en  
septembre, nous vous aviserons par le biais 
des médias. 

Je tiens à remercier Michèle Paquet, 
conseillère à la MRC, et Martine 
Michaud, présidente du Club, pour avoir 
travaillé très fort dans ce dossier afin 
que puissions avoir une belle salle. 
 
Merci à notre C.A. représenté par : 
Martine Michaud, présidente; 
Line Desrosiers, vice-présidente; 

Johanne Paquet, trésorière; 
Lynda Côté, secrétaire; 
Chantal Mercier, administratrice; 
Claudette Gosselin, administratrice; 
Raymonde D’Aoust, administratrice. 
 
Le C.A. du Club de 50 et + de Causapscal vous 
souhaite de belles vacances estivales. 
 

Lynda Côté, secrétaire 

Le Club des 50 ans et +  
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La Société d’exploitation des ressources de la 
Vallée ( SERV ) fait partie du paysage 
matapédien depuis 50 ans et s’est avéré un 
joueur majeur dans la survie de notre région! 
Créée dans la foulée du mouvement Opération 
Dignité qui s’opposait à la fermeture de 
villages recommandée par le BAEQ (Bureau 
d’aménagement de l’Est-du-Québec), la SERV 
est devenue un des plus importants 
regroupements forestiers du Québec. 
L’entreprise a permis aux Matapédiens de 
prendre en main leur destinée et de travailler 
chez eux grâce à la création d’emplois dans les 
différentes municipalités et au développement 
de notre patrimoine forestier. 
 
La SERV a mené de nombreux combats pour 
améliorer le sort de la population et permettre 
aux gens de se réapproprier leurs ressources : 
• Rétrocession des lots intramunicipaux : 

autorisation d’aménager les lots 
appartenant au gouvernement. 

♦ Ralliement populaire 1981: revendication 
d’une papeterie afin de contrer le déclin 
démographique, ce qui a mené à 
l’implantation de l’usine Panval, 
aujourd’hui Uniboard. 

♦ Procès de l’assurance-chômage : verdict 
qui a permis aux propriétaires travaillant 
sur leurs lots de se qualifier à l’assurance-
emploi. 

♦ Achat du Faribault, une pourvoirie de 55 
km2. 

♦ Création de Somival et achat du Centre 
sylvicole de Forestville. 

♦ Création de la filière acéricole (St-
Cléophas). 

♦ Expériences de développement en 

agriculture (Ferme Boval), en 
transformation du bois (Multi-Bois, Scierie 
des Plateau, Laakso, Bois Saumon), en 
tourisme (chalets, Tourmat). 

 
Dans le livre souvenir du 50e anniversaire, les 
responsables de la SERV rendent hommage aux 
pionniers de l’entreprise, notamment M, Jean-
Guy Gagnon, directeur général, et M. Claude 
Beaupré, contremaître et membre fondateur, 
ainsi qu’aux administrateurs et employés de la 
coopérative. 
 
Sur le plan de l’aménagement forestier, M. 
Simon Pronovost, directeur général, mentionne 
que : « Notre coopérative a été aux premières 
loges dans l’évolution des techniques sylvicoles 
que ce soit au niveau de l’abattage, du 
débroussaillage, de la récolte, etc. Nos 
travailleurs.ses sylvicoles ont toujours été des 
précurseurs.es en suivant des formations et en 
appliquant les meilleures méthodes de travail 
pour préserver la forêt et améliorer la 
productivité et la sécurité. » 
 
En 1984, la SERV a créé la pépinière Somival et 
a obtenu un premier contrat de production de 
3 millions de plants d’épinette noire 
annuellement. M. Dany Pâquet, actuel 
président de la SERV, en a été le directeur 
jusqu’en 2017 et a mené les opérations d’une 
main de maître. En 1997, la SERV est devenue 
actionnaire principal d’une deuxième 
pépinière, le Centre sylvicole de Forestville. En 
2023, Somival a livré 6 millions de plants pour 
reboiser les forêts du BSL et de la Gaspésie 
alors que le Centre sylvicole de Forestville en a 
livré 13 ½ millions pour la Côte Nord. Leur 
production représente 20% du volume privé de 

plants livrés 
au Québec.  

La SERV, un acteur majeur dans l’économie régionale depuis un demi-siècle! 
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Les deux pépinières emploient une centaine de 
personnes dont 40% de femmes; au tout début, 
90% des employés de Somival étaient de la 
gent féminine.  
 
Soulignons que M. Pâquet est à l’origine de la 
mise sur pied en 2000 de l’Office des 
producteurs de plants forestiers du Québec 
(OPPFQ) qui permet aux pépinières de négocier 
avec Québec les conditions contractuelles et 
qui établit le partage des volumes de 
production en fonction de l’historique de 
chacune des pépinières. 
 
Après quelques années comme administrateur 
de la SERV, M. Pâquet, natif de Causapscal, a 
accepté la présidence parce qu’il trouvait 
crucial d’assurer la continuité de cette belle 
entreprise qui a fait beaucoup pour la Vallée. 
«  Le développement de la forêt demeure 
important, voire omniprésent pour la région, 
mais les enjeux ont changé aujourd’hui et il 
faut s’en préoccuper. Il faut une relève à la 
SERV, les jeunes doivent s’impliquer dans 
l’administration au CA. J’aimerais remercier 
toutes les personnes qui ont mis la main à la 
pâte pendant 5 décennies, certains au 
détriment de leur santé. En tant qu’ancien 
directeur de Somival, je remercie les employés 
de la première heure qui se sont investis à 
200% pour démarrer Somival du bon pied, 
Carole Poliquin, Gaétan Huest et Marlène 
Landry, pour n’en nommer que quelques 
uns. Bravo à l’équipe formidable actuelle 
qui en assure la pérennité avec brio! » 
 
Au fil des ans, plus d’un millier de 
personnes ont travaillé à la SERV! 
Aujourd’hui, ce sont 200 personnes qui y 
gagnent leur vie. La SERV compte plus de 
865 membres propriétaires, ceux-ci étant 
à la base du succès de l’aménagement 

forestier. En plus de représenter un des plus 
importants regroupements forestiers au 
Québec, la coopérative demeure toujours un 
levier indispensable de notre essor 
économique! Longue vie à la SERV! 
 

Par Hélène D’Aoust 

 

M. Dany Pâquet, natif de Causapscal, est président 
de la SERV et a été directeur de Somival pendant 

33 ans, soit de sa création jusqu’en 2017.  

Livre souvenir du 50e 
de la SERV : disponible 
au siège social, à Lac-
au-Saumon, gratuit 
pour les membres et 
partenaires d’affaires. 
 
(écrit par   
Valérie Bastien) 
 

Capsule vidéo du 50e sur la page page FB: SERV 
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    Chronique littéraire:  
La  mémoire 

Face aux problèmes actuels de la psychologie, il 
est plus pratique  de traiter de difficultés de la 
mémoire que de celles des autres facultés. Ne dit-
on jamais, j’ai des problèmes avec mon 
intelligence; mais c’est beaucoup plus commun de 
dire, j’ai des troubles de mémoire!  Par les temps 
qui courent, il existe une foule d’articles sur ces 
phénomènes.  Voici quelques extraits qui 
pourraient vous intéresser. 
 
Notes extraites du livre :  
Savoir par cœur sans apprendre par cœur. 
 
Qu’est-ce que la mémoire? 
 
«La mémoire n’est pas 
seulement la capacité à se 
rappeler ce que l’on a 
appris.  C’est aussi la 
fonction qui permet de 
capter, coder, conserver 
et restituer les 
informations que l’on 
perçoit.  Elle est mise à 
contribution 
continuellement, 
volontairement ou non.  Il 
n’existe pas une mémoire 
mais des mémoires. 
 
La mémoire immédiate 
repose sur les informations 
perçues par les cinq 
systèmes sensoriels : 
vision, audition, odorat, goût, toucher.  Elle 
fonctionne de façon automatique, par exemple 
pour faire un travail routinier.  Sa durée est 
brève, ne dépassant pas quelques secondes. 
 
La mémoire à court terme permet de retenir et 
de réutiliser une quantité limitée 
d’information pendant un temps assez court. 
La mémoire de travail est un mode de 
fonctionnement de la mémoire à court terme.  
Elle permet le maintien de l’information et sa 
manipulation. Par exemple, c’est à cause 
d’elle que nous pouvons prendre des notes en 
retenant ce que nous venons d’entendre avant 
de l’écrire. C’est aussi grâce à elle que le 
serveur du restaurant retient notre commande 
tout en se dirigeant vers la cuisine. Cette 
mémoire demande un effort plus ou moins 
important et sa capacité est limitée. 

 
La mémoire à long terme 
enregistre pour 
longtemps un plus ou 
moins grand nombre de 
données qui peuvent 
faire l’objet d’un rappel 
plus tard. Elle se divise 
en deux : la mémoire 
implicite dont on n’a pas 
conscience comme 
conduire une auto, 
écrire un document, 
etc.; la mémoire 

explicite dont on a 
conscience comme apprendre des 
connaissances générales en langue, en 
géographie, histoire, etc.» 
 
Notes tirées de la revue Psychology 
Now. 
 
Quelques faits étranges au sujet de la 
mémoire 
 
♦ La mémoire peut être une chose 
amusante. Elle peut collectionner des 
détails sans importance à partir 
d’évènements remontant à l’enfance, 
puis, ensuite, ne pas se souvenir où nous 
avons laissé nos clés! 
 
♦ Les portes annulent la mémoire. 

Vous est-il arrivé de vous retrouver dans 
une pièce, sans vous rappeler pourquoi 
vous étiez arrivé là? 

 
♦ Des activités peuvent effacer la mémoire. 

Même si c’est rare, certaines activités 
peuvent résulter en une perte temporaire 
de mémoire. 

 
♦ Les souvenirs peuvent continuer à 

survivre, même si on ne peut y accéder 
pour le moment. On peut être programmé 
pour oublier une partie de notre enfance. 

 
♦ Des blessures au cerveau peuvent causer 

l’oubli total. 
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Notes extraites de la revue Science & Vie, 
octobre 2023. 
 
Face au déclin cognitif, le mieux c’est le 
journal intime! 
 
«Et peu importe le niveau d’éducation ou le 
sexe des individus! C’est la conclusion de 
chercheurs australiens qui ont suivi pendant 
une décennie 10 300 personnes de 70 ans et 
plus.   
• Les participants qui 

s’adonnaient le plus  
 à des activités complexes 

en solitaire, telles 
qu’écrire un journal 
intime ou utiliser un 
ordinateur, auraient 11% 
de risques de déclin 
cognitif en moins que les 
autres.   

• Les personnes qui ont des passe-temps 
mentaux actifs – jouer aux échecs ou 
faire des mots croisés, par exemple- 
verraient le risque d’un déclin baisser de 
9%.   

• Enfin, ceux exerçant des activités 
artistiques ou mentales passives, comme 
peindre, faire du tricot ou lire, 
réduiraient de 7% ce risque.  

 
Fait étonnant : les activités sociales, comme 
voir des amis ou sortir au restaurant, ne sont, 
elles, associées à aucun bénéfice.   
 
«Les loisirs cognitifs complexes seraient plus 
efficaces pour lutter contre le déclin, car ils 
font travailler plusieurs compétences à la fois 
comme la mémoire, le langage, ou encore le 

contrôle des mouvements, et aident donc à les 
préserver, explique Séverine Sabia, une 
spécialiste française du vieillissement. Les 
autres passe-temps n’en mobilisent que 
quelques unes, voire une seule.»   
 
Les activités sociales n’ont-elles vraiment 
aucun effet? Elles pourraient aussi protéger du 
vieillissement cognitif mais les études ne sont 
pas encore complétées.» 
 

Un mot de la fin. 
 
«La nature humaine est un concept 
fascinant.  De la façon dont nous pensons et 
agissons, l’esprit est un outil puissant même 
s’il est délicat, et il doit être nourrit avec 
autant de soin que nous accordons à note 
corps. Une plus grande compréhension de la 
conduite humaine et des procédés mentaux 
conduira ultimement à une meilleure 

connaissance de nous-même. Et ainsi nous 
réaliserons pourquoi, nous et les autres, 
agissons de telle ou telle façon. Que nous 
soyons seul ou en groupe – ça deviendra plus 
facile d’éviter les situations de stress, réduire 
les anxiétés, prendre de meilleures décisions, 

et vivre une vie plus 
satisfaisante.» 

-revue Psychology Now. 
 
 

résumé et traduit par 
Georges-H. Houde 

 

À Causapscal:  
24 août: devant l’Hôtel de Ville 
21 septembre: Fête des familles 



29 

Séances du Conseil municipal  
 
Le 1er lundi du mois,  
à 20h :  
• 2 juillet 
• 5 août 
• 3 septembre 

 
Pour visionner les séances  

causapscal.net 

onglet Municipalité: séance du conseil 

Ville de Causapscal 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep#on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ#ment/      1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général  Laval Robichaud            1306 

Garage municipal     1355 

Contremaître      1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directrice    Jessie Pilote          1320 

Animatrice   Vanessa Lamarre   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Directrice culture    Édith Ouelle=e   1330 

Bibliothèque      1345 
 

  
 

Abonnement : 30 $/an 
 

Pour de la publicité,  
contactez la trésorière au 418 330-6655 

 
 

Le journal est disponible sur le site de la Ville 

Onglet Municipalité/publications municipales 

 
Horaire d’été: 

 
Les mercredis, de 18h30 à 20h, 

Juillet: l3, le 17 et le 31 
Août: le 14 et 28 
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Suzye Lacasse, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal 
pour leur généreux don. 

 
Aide Jeunesse Causapscal :  
Valérie Bastien 
Association Marie-Reine :  
Claudette Tremblay 
Bibliothèque :  
Julie Lefrançois / Martine Boulay 
Brigade d'incendie :  
Claude Cummings 
Centre d’artisanat: Marie Vignola 
Centre Éclosion : Céline Raymond 
Cercle des fermières : Thérèse Rioux 
CGRMP : Guy Arsenault 
Chevaliers de Colomb :  
Jean Yves Charbonneau 
Club de tir à l'arc : Mario Allard 
Club des 50 ans + : Martine Michaud 
Club de ski de fond : Luc Fournier 
Commission de développement :  
Marc-Antoine Pâquet 
Comité  Politique familiale : Joanie Pâquet 
Comité St-Jean Baptiste : Jessica Thériault 
Conseil d'établissement Forimont :  
Valérie Bastien 
Cons. d'établissement St-Rosaire :  
M-Christine Gagnon 

 
CPE l’Enfant rit : Shirley Fournier  
École de musique : Agathe Gagnon 
Ensemble vocal de Causapscal:  
Danielle Lauzier 
Fabrique : Jean Noël Barriault 
Faucus : Marie-Laurence Giroux 
Fort Causap : Martin Dumoulin 
Harmonie de Causapscal: 
Léo-Paul Bergeron et Kelly Watchurst 

Hockey Mineur Vallée :  
Guylain Raymond 
Journal L'Eau Vive : Hélène D'Aoust 
L’accorderie: Mario Vaudreuil  
Maison des jeunes : Patricia Dubé 
OMH: Annie Castilloux 
Pastorale et Liturgie:  
Lucienne Roy et Lyse Boucher 
Quilles Causap coop de solidarité:  
Gilles Rioux 
Seigneurie Mon Toit : Jacques D’Anjou 
SOS secours : Cécile Fournier 
Tournoi Causapscal-Invitation:  
Guylain Raymond 
ZEC Casault: Francis Lee 

Contactez les responsables si vous désirez faire du bénévolat. 

Paru/ons en 2023-2024 

Dates de tombée Paru/ons 

21 janvier 2024 7 février 

17 mars 3 avril 

5 mai 22 mai 

9 juin 26 juin 

15 septembre 2024 2 octobre 

19 novembre 2023 5 décembre 

 

Connaissez-vous le calendrier des activités de Causapscal ?  
Inscrivez vos activités au calendrier sur le site internet de la ville dans loisirs et tourisme,  

en cliquant sur « proposer une activité ».  
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Pour la dix-huitième année au Québec, les 
voisins étaient invités à se rassembler pour 
favoriser la création d’une vie de quartier. 
Cette année, deux résidents du Rond de 
Course ont décidé de répondre à l’invitation 
d’Espace Muni et d’organiser un BBQ à l’heure 
du dîner le 1er juin dernier, soit le premier 
samedi du mois. David et Nancy souhaitaient 
"garder ça simple" parce que, comme tout le 
monde, le temps file à une vitesse 
insoupçonnée !  

 
La complicité de la municipalité a été 
essentielle pour la réalisation de cette 
activité, qu’il s’agisse des achats, du prêt 
d’équipements (table, chaises, cônes orange 
et barricades) ou de l’autorisation de fermer 
la rue Blais. 
 
Près de cent invitations ont été distribuées 
par une fin de journée ensoleillée, de porte 
en porte, entre la rue Frenette et le nouveau 
développement de la rue Garon, en passant 
par toute la longueur de la rue Blais et des 
rues Boudreau et Saint-Denis. Les gens du 
quartier étaient invités à venir manger des 
hot-dogs le samedi suivant ! Tout ce qu’ils 
devaient apporter, c’était de quoi compléter 
le dîner. 
 
Quelle belle surprise de constater la 
générosité des gens du quartier ! L’une a 
apporté de la salade de chou pour tout le 
monde, un autre des condiments et une petite 
famille a pensé à des morceaux de melon 
d’eau pour rafraîchir tout le monde par cette 
chaude journée de printemps ! La musique, la 

marelle, les bulles de savon et les fous rires 
ont complété le tableau de cette première 
fête réussie. Une soixantaine de personnes en 
ont profité pour jaser et se connaître ou se 
reconnaître : des habitants de longue date et 
de tout nouveaux, quelques enfants, plusieurs 
personnes aînées et toutes les catégories 
d’âge entre les deux ! À l’unanimité, les 
voisines et voisins en redemandent et nous 
ont transmis leur nom pour donner un coup de 
pouce, l’événement devrait donc revenir l’an 
prochain ! 
 
Le Rond de Course sera-t-il le seul quartier de 
Causapscal à avoir sa Fête des Voisins en 
2025 ? 
 
Quelques faits intéressants sur la Fête des 
Voisins au Québec : 
Espace Muni : Espace Muni, anciennement 
connu sous le nom de Carrefour Action 
Municipale et Famille (CAMF), joue un rôle clé 
dans la promotion et le soutien de la Fête des 
Voisins au Québec, en fournissant des 
ressources et du matériel pour aider les 
communautés à organiser leurs événements. 
 
Objectifs : La fête vise à renforcer les liens 
sociaux et à créer un sentiment 
d'appartenance au sein des quartiers 
québécois, en encourageant les interactions 
et les échanges entre voisins. 
 
Participation croissante : Chaque année, de 
plus en plus de quartiers à travers le Québec 
se joignent à la fête, démontrant l'importance 
et la popularité de cet événement 
communautaire. 
 
Initiatives locales : De nombreuses 
municipalités soutiennent activement la Fête 
des Voisins en fournissant des équipements, 
en fermant des rues et en offrant des permis 
spéciaux pour faciliter l’organisation des 
événements. 
 
En participant à des événements comme la 
Fête des Voisins, les personnes résidant dans 
le quartier du Rond de Course et d’ailleurs 
contribuent à créer des environnements plus 
accueillants et solidaires, renforçant ainsi le 
tissu social de leur communauté. 

Nancy Bérubé  

Une Fête des Voisins dans le Rond de Course ! 



35 

Une température idéale! 

Une soixantaine de personnes 

au rendez-vous! 

Deux résidents dynamiques, 

Nancy et David! 

Une belle collaboration de la 

Ville de Causapscal! 

Une contribution 

exceptionnelle du voisinage! 

Des sourires, du plaisir, des 

échanges... 

De retour en 2025. Et vous? 
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La saison estivale est lancée! 

 
Dans le cadre de la Journée de La Matapédia, la Commission de développement a organisé le lancement de 

la saison estivale à Causapscal le 13 mai. Plus d’une quarantaine de représentants.es d’organismes ont 
appris ce qui se passera chez nous : Services des loisirs, ZEC, CGRMP, Matamajaw, Commission de 
développement… Merci à Alexis D’Aoust-Tremblay et Francis Pelletier  pour l’ambiance musicale. 

Le peintre  Philippe Giroux  expose au site Matamajaw! 

La population a pu admirer les œuvres de 
l’artiste matanais, Philippe Giroux, lors du 

vernissage tenu le 13 juin au musée.  
L’exposition a lieu jusqu’au 2 septembre. 
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